

# Обзор научно-практического семинара «Раскрытие и расследование преступлений: наука, практика, опыт» на тему «Теория и практика расследования преступлений, связанных с наркотическими средствами, психотропными, сильнодействующими и ядовитыми веществами»

**ВОЛЫНСКИЙ АЛЕКСАНДР ФОМИЧ,**

профессор кафедры криминалистики Московского университета  
Министерства внутренних дел Российской Федерации имени В.Я. Кикотя,  
доктор юридических наук, профессор,  
Заслуженный деятель науки Российской Федерации,  
Заслуженный юрист Российской Федерации (г. Москва)  
*inna\_tichutia@mail.ru*

Статья представляет собой краткий обзор выступлений специалистов в области криминалистики на состоявшемся 23 апреля 2019 г. научно-практическом семинаре в Московском университете МВД РФ имени В.Я. Кикотя. В статье обращается внимание на наиболее интересные и важные моменты в докладах выступающих, касающихся проблемных вопросов, связанных с расследованием незаконного оборота наркотических средств, психотропных, сильнодействующих и ядовитых веществ. Обращается внимание на положительный и отрицательный практический опыт расследования таких преступлений. Приводятся аргументы, свидетельствующие о взаимосвязи и взаимозависимости незаконных действий с наркотическими средствами, психотропными, сильнодействующими и ядовитыми веществами, в связи с чем обосновывается необходимость применения единой методики расследования таких преступлений. Отмечается, что успех расследования невозможен без слаженного взаимодействия следователя с оперативными сотрудниками и специалистами в соответствующих областях знаний, информационного обеспечения, в том числе создания специализированных учетов, а также технико-криминалистического, тактико-криминалистического и правового обеспечения.

**Ключевые слова:** наркотические средства, психотропные, сильнодействующие, ядовитые вещества; расследование преступлений; взаимодействие; криминалистическое обеспечение; организованная преступная деятельность; специализированные учеты; наркопреступления.

## Review of the Scientific and Practical Seminar Crime Solution and Investigation: Science, Practice, Experience on the Subject: The Theory and Practice of Investigation of Crimes Involving Drugs, Psychotropic, Potent and Poisonous Substances

**Volynskiy Aleksandr F.**

Professor of the Department of Criminalistics  
of the Kikot Moscow University of the Ministry of Internal Affairs of Russia  
Doctor of Law, Professor  
Honored Scientist of the Russian Federation  
Honored Lawyer of the Russian Federation (Moscow)

The article is a summary of speeches by leading scientists in the field of criminology at the scientific and practical seminar held on April 23, 2019 at the V.Ya. Kikoty The article draws attention to the most interesting and important points in the presentations of the speakers concerning problematic issues related to the investigation of illicit trafficking in narcotic drugs, psychotropic, potent and toxic substances. Attention is drawn to the positive and negative practical experience of investigating such crimes. Arguments of the relationship and interdependence of illegal actions with narcotic drugs, psychotropic, potent and poisonous substances are presented, and therefore the need for a unified methodology for investigating such crimes is justified. It is noted that the success

of the investigation is not possible without the coordinated interaction of the investigator with the operational staff and specialists in the relevant areas of knowledge, information support, including the creation of specialized accounts, as well as technical and forensic, tactical, forensic and legal support.

**Keywords:** narcotic drugs, psychotropic, potent, toxic substances; investigation of crimes; interaction; forensic security; organized criminal activity; specialized accounting; drug crime.

---